

第九十一回 帝國議院

皇室典範案委員會議錄(速記)第三回

付託議案

皇室典範案(政府提出)

昭和二十一年十二月九日(月曜日)午前
十時四十二分開議

出席委員

委員長 橋貝 証三君

理事北浦圭太郎君 理事小島 滉三君
理事吉田 安君 理事菊池義之輔君
理事酒井 俊雄君井上 隼一君 田中 善内君 殿田 孝次君
池村平太郎君 森山 ヨネ君 井伊 誠一君
菅文 薫君 長尾 達生君 星 新妻
及川 規君 井上 文治君 島田 晋作君
森 三樹二君 今井 耕君 川野 芳滿君
越原 はる君 久芳庄一郎君 井手 品吉君
大石ヨシエ君 出席國務大臣

井上 隼一君

田中 善内君

殿田 孝次君

池村平太郎君

森山 ヨネ君

井伊 誠一君

及川 規君

森 三樹二君

今井 耕君

川野 芳滿君

越原 はる君

久芳庄一郎君

大石ヨシエ君

出席政府委員

法制局事務官 井手 成三君

本日の會議に付した議案

皇室典範案(政府提出)

○橋貝委員長 それではこれより會議を開きます、これより質疑に入るのですが、委員長より總括いたしま

して資料の提出を政府に要求いたしました

第一には皇統譜の略式なものを御提出願いたいと思ひます。

第二に新皇室典範による皇位繼承一覽圖といふようなものをつくつて御提出願います。

第三には御陵墓の表をお願いします。

第四には外國立法例、ドイツの古いの、オランダその他御調査でできる限りにおきまして、外國立法例をお出し願いたいと思ひます。

これから質疑に入ります、質疑者は發言席でお願いいたしたいと思ひます――殿田孝次君

○殿田委員 私は本日私の所屬している所の日本自由黨の代表という意味で

はなしに、一議員としてその職責を盡くす意味において、自由な質疑をこれから試みたいと思つております。

今回政府が提出しました所の、この皇室典範案を見ますと、その全卷を通じて最も強く感することは、封建的な臭味が非常に横溢しているということ、また保守性や反動性が到る處露骨に現われているといふことでありま

す、元來皇室典範は、専ら皇室に關する事項を規定するものであります

が、これは皇室に關する事項を規定してゐるものでありますけれども、し

しながら、これは決して單なる皇室内部の家法ではない、その效力は廣く

あります、また金森國務大臣の説明によりますと、現行皇室典範は憲法とともに

並立して、いわゆる國法の重要な法源

をなすものである。いわゆる憲法と同様のものであるという説明がありました

が、今度の改正典範案は憲法の下における法律であつていわば憲法の傘の中

は、十八年でもつて成年となるという規定であります、また皇太子及び皇太孫は考えます、また皇太子及び皇太孫は皇位の繼承権は認められない

ますが、庶出の子孫は天皇となることができないばかりでなく、皇族ともなり得ない、これらの條項は、全部民法上認定であります、或は胎中皇子に對しては考えます、またそれと同時に、他の

法律、すなわち司法上の原則とも合致するようにつくられなければならぬと考えるのであります、しかるにこの典範案を見ますと、新憲法や司法上の權利に反する規定を、到る處に發見する

ことができます、五日の本會議で同僚諸君が指摘せられた所も、

定であります、一般國民と非常に差別待遇されるものであります。

またこの皇室典範によりますと、男女の性的差別が非常に極端に現われておられます、まず第一に、皇位の繼承には

女系の子孫は一切排除されておる、それから女帝が認められていない、皇族女子は天皇及び皇族以外の者と結婚した場合には天皇及び皇族の身分を離れない、しかもまた結婚した場合といえども、離婚した場合にはまた身分を離れなければならない、或はその配偶を失つた場合には、當然皇族たる地位を離れなければならない、よほだ規定を設けてあります

また最後に皇室會議というものは非公開であつて、しかも一審終審である、控訴する途もなければ、彈劾する方法も開かれていません、かういうふうにちよつと擧げて來ても、どうも民主主義の原理に反し、憲法司法上の原

則によつてあるのが憲法と矛盾しておつても、それは最高裁判所に訴えて出でることはできないし、或は訴えて出でても、これは效力がないものではないか

といふふうに考へるのであります、その點どういうふうにお考へですか、

思ひます、私いたしまして、國家の象徴たる天皇の身分については、或る程度の例外規定があつても

また先程申し述べたいろいろの問題

またやむを得ないと思うのであります

が、自然人たる天皇、すなわち人間天皇や、人間皇族に對して、その身分の上について差別待遇をなすと、いう必要

は、毫もないだろうと私は考へます

かかる前提の下に私は一言金森國務

大臣にお尋ねしたいのは、この皇室典範案は憲法の下にでき上つておる法律であります、この皇室典範と憲法とが相矛盾した場合には、どういふことになりますか、私は昨日の朝日新聞によつて讀んだであります、三笠宮

様が今度の皇室典範案に對して、一應の批評を試みられておる、その中で、皇室會議の結果配偶者をきめられた場合に、皇族が妻となられる方に非常に不満をもち、どうしても兩性の意思の合致できないといふふうな場合には、憲法違反として最高裁判所に訴えることができるかどうかといふふうな疑問を話されておる記事を読みましたが、私は勿論憲法第一條によつてきめられた皇室典範、憲法の例外規定として、そういう規定が皇室典範にあつても決して矛盾しない、法律の上からは決して

矛盾しないものであつて、もしもこの皇室典範によつてでき上つた婚姻と

皇室典範、憲法の例外規定として、それが最高裁判所に訴えて出でること

は、それが効力がないものではありません

が、それが効力がないものではありません

の中には、民法の相續法に關する規定と非常に矛盾しているものがある、また民法の行為能力、この條項にも違反しておる點が澤山あるのです。民法と皇室典範とがお互いに矛盾する場合に、これが競合した場合には、たしてどちらを重しとし、どちらを軽視するかというふうな點について、同じ憲法の傘の下における法律としての地位をお伺いたしたいと思います。

次ぎに吉田總理大臣にお尋ねしたかったのでありますけれども、本日は吉田總理大臣所用のために出席されませんので、代つて幣原國務大臣にお尋ねいたいのであります。こういうふうに、今度の皇室典範は、民主主義の原理に反して、或は憲法の條項や、私法の原則に非常に矛盾した點が多くあります。それで、吉田總理大臣にお尋ねしたかったのであります、この點について、金森國務大臣は一昨日この席上で、憲法の改正は大いにやつた、しかしながら皇室典範は少部分の改正に止まつた、それは皇位の尊嚴を保持するためである、皇位の傳統性を重んずるためであるといふことを強調されました。しかししながら私は皇位の尊嚴を保つためには、それがためにも民主主義の原理を大いに注入しなければならぬのであるといふことを強調されました。

従來の傳統でも憲法において變えた、大改正を行つたと同じように、皇室典範においてもその趣旨に則つて大いに改正することが、眞の意味において皇室の傳統を活かすことになるだらうと思ふのであります。それから幣原國務大臣の御意見をお伺いしたい

よりますと、三笠宮様は今度の典範案に對していろいろ疑惑をもつておられるよう口吻が掲載されておつたのであります、しかもこれでは何かしらあきらめないというふうな感じを私は受けたのであります。政府においてこの皇室典範案を作るに際しまして、眞に天皇或は皇族方の意見を十分取り入れられたかどうか、東條内閣の當時においては、陛下の恩召が國民に傳わらなかつた、その間に軍閥や官僚がおいたのであります。そこで、陛下の御意見を曲げて國民に傳えおつたといふ事實が多くあつたのかどうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣の御答辯をお願いいたしたいと思います。

○幣原國務大臣 私に御質問になりますが、今度の皇室典範の場合に、陛下に非常に畏れ多いことありますけれども、一應の御意見を聽かれたいかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思います。だいたいから言えば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたということは、私はあります。だいたいから見えれば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたことには存じます。しかし、それより先だらまして、お尋ねされたかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣からお話し下さることと思ひます。だいたいから見えれば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたことには存じます。しかし、それより先だらまして、お尋ねされたかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣からお話し下さることと思ひます。だいたいから見えれば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたことには存じます。しかし、それより先だらまして、お尋ねされたかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣からお話し下さることと思ひます。だいたいから見えれば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたことには存じます。しかし、それより先だらまして、お尋ねされたかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣からお話し下さることと思ひます。だいたいから見えれば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたことには存じます。しかし、それより先だらまして、お尋ねされたかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣からお話し下さることと思ひます。だいたいから見えれば、そ

ういう點から封建主義であるとか、非民主主義であるとかいうことは、私はもう捨てて、新しい基礎から來ているのをきめでおつたことには存じます。しかし、それより先だらまして、お尋ねされたかどかうか、この答辩は非常にむつかしいと思う、しかしながら、そういう點について手續上の遺漏なきを期して、幣原國務大臣からお話し下さることと思ひます。だいたいから見えれば、そ

というふうに考えております

というふうに考えております。それから御結婚の問題等につきまして、兩性の自由なる意思によつて御婚姻ができるのが本來であります。が故に、皇室典範におきまして、それにについて皇室會議の議を経ることになつておりますが、これとても最小限度にやむを得ざる制限なげで、これで期待しておりますとして、たとえばその意に反する御婚姻が、この皇室會議によつてできまするというよなことは、毛頭考えておりません、たゞ極くあり得べからざる稀有の場合を豫想いたしますると、或は血統の關係等におきまして、皇室とどうも不調和なといふよな場合が、漸次諸般の制度が開放されて来るに従いまして、理論的には豫想できまするので、そういうよな場合につきまして、適切なるやむを得ざる制限だけを、この制度によつて考えておる次第でありますとして、實質においてはそろ立ち入つたことを考えておりません、たゞ規定にいたしますると、法規といふものはどうしても概括的に見て來るのでありますとして、特別の制限を豫想しているに拘らず、概略的にしかも婉曲に書きますと、ちよつと見るとなんでもかんでもはいつて來るといふような感じがいたしますけれども、そういう趣旨は毛頭含んでいるわけではございません。

一般の制度と調和をはかつておりますし、その他詳細は御質疑に應じまして、お答え申し上げたいと思いますが、のつびきならぬものだけに特例を設けていたわけであります。

しない、法律上效力のある行爲をする
ことができないということを、はつきり民法上の原則として取り極めているのには、天皇なり或は皇太子、皇太孫といふもののが、何かしらわれ／＼一般國民よりも、より以上に立派なものである、超人的の存在である、或はもつと極端に言いますならば、神格化するのにやないか、こういうような感じを多分に受けるのであります、これまた帝王神話説の亞流を汲むものではないが、折角今年の元日に陛下は詔書を賜わって、日本の天皇制というものは神話や傳説から來したものではない、天皇は神様ではなくして、人間であるということを、はつきり宣言された、その趣旨にも反している、私はかように考へるのであります。しかしながらこの議論も、近く民法も改正されて、一般國民も十八歳でもつて法律上の行爲能力ありときめるということになれば、私はおのずから問題は別になつて來ると思う、過去十年間の戰争において、日本國民の知能や身體が非常に向上發達した、だからして國民もまた十八歳でもつて成年とするということになれば、差別待遇は全然ないのでありますから、こゝに問題は別になつて來るのでありますけれども、しかし現行民法の満二十歳説を依然としてとられるならば、一般國民と天皇とは、まるつきり能力の違つたものだというふうに印象づけられる、これは私は、いわゆる今年の元日に下したもうた詔書に反すると思う、天皇や皇太子及び皇太孫の能力が、われく國民と同様であるといふことになれば、一人前でない所の、満二十歳に達しられない天皇が、國會

を召集したり、衆議院を解散したり、
或は憲法を改正するような重大な國務
を行われるといふことになつて、そこ
にどうもわれくの納得しきれないも
のがあるのであります、そういうふう
にして差別的待遇をすることが、どう
も私はよろしくないと思う、金森國務
大臣が指摘されたように、なるべく攝
政を置かずに、天皇みずから政をされ
るようにしてみたいという議論は、一應な
り立つようでありますけれども、これ
は便宜論で、實際の能力のない者がそ
の地位に留まるということは、決して
私はいゝ結果をもたらすものではない
といふうに考えるのでありますか、
國務大臣の御意見はどうでありますよ
うか。

きまして、この場合には十八歳の方に
著想いたしまして、これらの國のい
ろいろな組織が相關連して働きます場
合には、十八歳でもよからうではない
か、そしてこれは古來の慣習でもあ
り、またさきに申しましたような、攝
政といふ、まことに例外的な制度をでき
るだけ避けるようにするためにはやむ
を得ない、こういふに考えてました
ので、別に神權説とかなんとかいうよ
うなことの據いは全然ございません、
たゞいろいろな社會的な多角形な事情
を考えて、從前の形を踏襲したわけで
あります

以外の女子で親王妃又は王妃となつた者がその夫と離婚した場合には皇族の第一項身分を離れるとか、第十四條の第一項においては「皇族以外の女子で親王妃又は王妃となつた者が、その夫を失つたときは、その意思により、皇族の身分を離れることができる」、「こういうふうに規定してある、この一番最後の「そこの夫を失つたときは、その意思により」、ということを一應規定してありますけれども、この條文があるといふと、夫が亡くなつた場合には、自分の意思によつて一應皇族の身分を辭退しなければならぬように書いてあると私は考へるのであります、この點國務大臣はどういうふうに考へておられますか、私はこういう行き方は古い、いわゆる女を蔑視した所の封建的な家族制風度の遺物だと考へますし、また人間よりも家を重んじた所の、封建的な遺風であると考へるのであります。この點いかなる御意見をおもちでありますでしょうか、一つ伺いたいと思います。

○金森國務大臣　この皇室典範が、女性の皇族の地位につきまして、男性の皇族の場合と幾分異なる規定をしておることは事實でございます、今御指摘になりましたような問題も、自然その一つの現われとして出ておるわけでもあります、これは非常にわからぬ問題でござりますけれども、これは私ばかりでなく、實際を澤山含んでおりまするが故に、きわめて明白に私からお答へ申し上げることであります、問題の骨子は、結局日本の皇位繼承につきまして女帝を排除した理由如何ということに根源があるわけでありまして、男系であるといふこと

につきましては、過去百二十數代の間におきまして、一つの例外もなく男系を尊重されております、外國の例、たゞイギリスの君主の地位の繼承等につきましては、必ずしも男系を基本としているようあります、かくのことく國によつて考え方が違うといふことを、ほんとうに正確に説明いたしましたが、何人にも一點の疑惑ながらある事柄であります、結局われらの相段階の判断いたしましては、從來年行われておつた所の制度は、一應これを正しきものとして認めて、實際の實行をきめて行くよりほかにしようがない、こういうことになるわけであります、この憲法に基づきまして典範は男系主義を認めたわけであります、既にこの男系主義を認めますと、その影響がいろいろな部分に現われて来るとはやむを得ぬのであります、たゞこれだけでも、しかしさはりこれを考えておます時にその順序の問題どか、或は、さきにも申しましたけれども、女帝は十分あり得るものと考えておりますれば、女帝を認めるという問題になりますが、理論的に女帝を認めます根柢は十分あり得るものと考えておりますけれども、しかしさはりこれを考えておます時にその順序の問題どか、或は、さきにも申しましたけれども、女帝の所に行くとそれから先の男系の子孫といふものは考えられません、そこで皇位の行詰まりといふ論争を起します時、どうしてもそこに不自然な所がある、こゝから先はもはや皇位の續く所がないということを、明らかに法の上に豫見いたしますことは、まだ好まず、しくないのであります、いろいろ考えまして、そういう種類の問題は今後

或は社會生活に對するいろいろな氣氛とかいふ所から、皇族でおありにならぬことをお好みにならない場面も起つて来ると思います、その時には自由憲田によつて本來の皇族外の地位にお戻りになることがあつても、これを無理にお妨げする事由はないという趣旨から、さきに御指摘になりました典範の條文ができたのでありますて、決して積極的に皇族の範囲からお離れてならないことを豫想しておるような規定ではございません。

○殿田委員 それでは現行皇室典範の八條においては、庶子の皇位繼承権を認めておりますし、また皇族にもおどり得ることとなつておりますが、改定典範ではこれを全然認めていないので明らかに私は改善だと考えます。庶出の子供をつくらないようにすることはまことに望ましいことであります、そうして庶出の子供をつくつた親は道德的に指弾されるべきであるといふことは、はつきりしているのでありますけれども、親のつくつた罪で子供が罰せられるというのは、いかにも不合理だと私は考えるのであります、憲法第十四條には、法の下に國民は全部平等であるといふ原則がきめられた、特に門地で差別待遇はされないと書いてあります、同じ嵐でも甲の門から出て来た者は皇族になることができる、乙の門から出て来た者は皇族になることができないといふのは、どう考へても非常な不都合であつて、人道上の問題としても相當大きな問題だらうと私は考へるのであります、この點について國務大臣の御意見を伺いたいと思つて、金森國務大臣 庶出子と皇族との關係につきましては、この改正の制度を

考えまする時に、非常に實は苦慮した點でございます、この行き道を私の考え方で御説明を申し上げますると、一體皇位の繼承について、最も望むべきものは萬世一系の御血筋が長く傳わることであります、あらばばならぬ、この根本の原理を維持いたしまするためには、外のことは幾分軽く見てもいゝといふ考え方が起り得るのでありますて、従つて庶出子も嫡出子もやはり必要な場合が一萬世一系を維持するという見地から申しますると、庶出子があつた方がむしろ安全感を與うるといふ氣持は十分あると思うのであります、恐らく現在までの皇室典範におきまして、庶出子にさような取扱いがありましたのは、基本としてその考え方に基づいているものと存じてゐるわけであります。しかし國民の間におきましての道義心の内容の變化といふものは、これは時代とともに發展して行くものであります。して、支那の古い時代におきましては、君主が結婚をせらるゝ時には、一つの皇位でたしか九人を同時に入れられるといふようなことがありました。まことに今日の目で見てはおかしいのではあります、しかしその時代においては、それは正しいとされておつたらうと思いますが、さような考え方が、今日になつてはつきり見極めて行きまとふと、一般國民の間にある所の道義心と違うような制度といふ、萬世一系の系統を尊重するという見地から申しますと、もはやその考えは維持できないのではなからうか、かように考へるわけであります、そこで庶出子は正しいと、系統ではない、こういうように考えますると、さきに申し上げました皇族の結婚につきましては、皇室會議の議を

経るというのが正しい血統を擁護する
という趣旨からできているといったま
すならば、そういう場面に現われて來
ない筋からで來る所の庶出子はおほ
のぞから特別なる扱いを受けなければ
ならないようになつて行くのであります
す、その時にどうするかといえば、皇
族の婚姻の範囲にはこれを置かないと
いう行き道しかないわけでありまし
て、外の民法上のいろ／＼なたとえ
ば財産の關係とか何かは、これは民法
に従つて一般國民と同じような道行き
でよからうと思ひます、しかし皇室の
範囲に入れて、皇位繼承と組み合せて
その尊嚴を認めて行きまする立場にお
きましては、やはり一般人のもつてい
る道義心と、始終調和をさした制度を
立てるより外に道はないと考まして、
今御質疑になりました事情もあります
けれども、結局主たる方面を尊重いた
しまする結果として、從たる方面はや
むを得ざる扱いになつて來るというこ
とになる、しかし、それが國民の間の一
般の民事上の扱いよりも悪い立場にな
るかというと、そういうことは考えて
おりません、たゞ皇族という特殊なる
範囲には入れないという趣旨であります（拍手）

いができるが、「のうへ」にまた政府がキリスト教の戒律を採用したとするならば、政府は今度國王の中に宗教的な雰囲氣を絶対に取入れないことにした。特に皇室典範には三種の神器と大嘗祭の規定を今度削除したと言われておりますが、この主義と相反するものではないかということを一言お尋ねしたいと思います。

○森國務大臣 庶子の制度につきまして、典範の改正が行われましたのは、キリスト教とは全然關係ございません。實はそういう方面的對立すらも今日私としては初めて伺いましたような次第で、甚だ不思議に感ずるのでございましたが、この結婚の正しさといふことに關しまする理解は、漸次進んで来ておりまして、一般國民を規律する民法の方面におきましては、相當につきりした取扱いも今後できて来るものと思つております。して見ますれば、もつとこの道義心の根源として、國民から仰がれる所の自然狀態にあります皇室の制度につきましては、やはりかよくな行き途をとるよりほかに適當な方法はない、そう考えただけの次第であります。

○殿田委員 私は最後に胎中天皇の問題について一つお尋ねしたいと思うのであります、いつかの本會議で森國務大臣は、胎中の皇子の皇位繼承權を認めないと、これが通説であると述べられました、しからばます。第一番に通説といふものはどういうものか、二番目に、これが通説であるかどうか、ということをはかる尺度は一體全體何であるか、第三番目に胎中皇子の皇位繼承權を認めないと、いうのは、現行典範或は今度の提出されておる改正典範

案の解釋上そら言われるのか、或はまた日本の天皇制の本質に則つて理論上認めないことが正しいということであるか、或はもう一つ皇位繼承権を認めないと、いうことが好もししいといふ希望であるかどうか、この五つの點について承りたいと思います。

○金森國務大臣 いろ／＼の點からお尋ねになりましたが、法律學上の通説ということを申しましたのは、これは面倒な言葉をなが／＼といふかわりに、簡便法で申しましたので、何が通説であるかを判定することは、相當に困難であります。それを通説と見るか見ないかにつきましては、その發言者のいはゞ得手勝手が入つてゐるかも知れませんが、唯私の考えておりますのは、これを通説であると信ずるだけの、つまり概括して、原則としての解釋の仕方であると考えております若干の根據をもつておる次第であります。この皇室典範につきましての日本のオーソドックスの方面的の權威者と言われております穗積八束博士などは、とうの昔から、胎中皇子といふものは繼承権のないことを言われております。それが比較的根源の考え方として傳えられております、そうして多くの學者はその流れを追うておつたのであります。が、たしか美濃部博士と思ひますが、美濃部博士は、昔の或る時期におきましては新進の學徒でありまして、既成の解釋に對しまして、常に新しき方面から批判をされておるので、その見地から、胎中皇子或は胎申天皇に對する相當詳細な研究を日本に發表しております、その中には歴史的な事例を擧げられて、それだけを見ておりますと、如何にも尤もである、これ以上に正し

い考へはないようと思われておるかも知れませんけれども、しかし必ずしも多數の學者はこれに追隨していないと思うのであります、實際家といいますか、なおそこであり詳しい所まで御追究を願うと答辯に困りますけれども、そういう方面のことを現實の問題として擔任している所の方面におきましても、初めからさうよな問題は考えていないのであります、かつ皇室典範の議せらるまする當初におきましてあります、次ぎに胎中天皇を認むることを避けるのはどういふ理由かというふ等の前提において、いくつかに分けた御質疑になつたと思つておりますが、これはローマ法以來、胎中の子供に對して或る意味の相續權を認めるかどうかということは考えられてゐる問題と聞いておりまして、世界的にいえば、やはり學説は二つに分れてゐる、相續權を認めるがいゝという考え方と、相續權を認めると、いうだけのことと聞いておりますと、それは主として胎の中にいる人の利益に關する問題であります、たま／＼十日あとに生れた、そのため親の財産が人の手にはいつしまつたといふことでありますと、その胎の中におつた子供が非常な損害を受けることになりますすれば、こゝに一つの方便を設けて、生れざりしといえども親の死んだ時に生れた者と同様に扱うという考え方がいゝのでありますて、それはその胎中の子供に對しての

保護として十分考え方される途と思つて
いるのであります、しかしそういう個
人的な利益といふ面から考えませぬ
で、公の制度、國の中権たる現行の制
度で申しまするならば一番よく分りま
すが、統治權の總攬者である、こう
いう立場で一日を缺くことが得ないと
いう意味と結び合させて考えてみます
ると、これは私益の問題ではございま
せぬで、直ちに公の事務を擔任するに
適するや否やということと、萬世一系
の血統を傳えるということの二點を睨
み合わせて考えなければなりません、
この萬世一系の血統を傳えるというこ
とから考えますると、今はお生れにな
らずといえども、胎中の皇子の方が血
統が濃いといふ場合には、胎中のお生
れになるのを待つ方がいい、といふこ
とも固より出て来るわけであります、
けれども現實のこの政治の面から申し
ますると、國の中心、大黒柱が今日ぼや
ぼやとしているといふことでは國政
はうまく行かないといふことになります
すれば、正當の血統のことは考え方を捨
てて、現實な方にのみ繼承權を認める
といふことが正當である、こういう議
論に行きまして、これは從來いろ／＼
な考え方もあつたに相違ありません、
が、國の中心を常にほつきりさせてしま
くといふ見地から、胎中皇子には繼承
權なしといふことが法理せられて、皇
室典範もその考えに來ているらしいの
であります、この改正の法律もやはり
その趣旨を傳えたのであります、今度
逆に、そんな窮屈なことを言わないので
あらゆるほかのことは眼をつけま
で、胎中天皇に皇位繼承權ありとした
ならばどうかという一つの問題が起つ
て來るのであります、試みにその考え

方に從いまして、まだ皇子はお生れにならない、しかし多分この胎中の方が皇位繼承者におなりになつてしかるべき順位である、こう考えておりまする場合にどうしたらいいかと申しまするに、お生れにならないお方のために攝政をおくというよりほかに考えようはございません、でありますから、適當な順位の方を攝政に立てておいて、お生れになる日を待つておるということにならうと存じます、それも一應の考え方であります、所がお生れになつたのが男の方でありますれば、その系統を逐うて割合にあとの手續は簡便でありますけれども、女の方であつたといふことになりますると、すつかり問題は逆戻りになりますて、過去に遡つて女の方が天皇といふことはあよつて承法ではいませぬ、長い間胎中天皇はなかつた、こういうことになつて遡つてまた問題を考え直す、それが九箇月といふことに遡りますとかなり政治上に大きな影響をもたらします、で先ずこの點は從來通りの形をとる方が妥當であるといふ結論に到達したのであります、議論としてその反対論が成立し得る餘地のある問題だと考えております(拍手)。

れたやうに穗積八束博士と宮澤俊義博士は、やはり否認の態度をとつておられる、また松尾軍敏博士及び上杉慎島博士は、解説博士は、現行皇室典範の解釋上否認されておるけれども、理論上は繼承権を認めることが正しいという議論のようあります、また副島義一博士は、解釋上はいけないけれども、また理論的にも非常な疑問だといふように言つておられますし、清水澄博士は何にお見を述べられずに、かういう議論のある問題を、この儘残して置くことはいけない、だから一日も早く明文を作つてこの點をはつきりさせなければいけない、といふように述べられております、ここで私の御指摘申し上げたいのは、金森國務大臣自身の書物であります、曾て金森國務大臣は、昭和七年であつたかと思いますが、みずから書いておられる憲法の本に、胎中天皇の條項においてドスコムでやはり通説といつておられる、しかし蓋皇位ハ一日モ曠クスヘカラス未タ生レサルノ人ヲ待ツラ許ササルモノアリト又皇位ノ繼承ハ皇子ニアラサヘレハ得ヘカラズ而モ胎兒ノ男女ハ議論ノアル所ナリ、皇室典範ハ何等ノ規定ヲ設ケス、規定ナキハ即チヲ認メサルノ趣旨ナリトスルヲ通説としているがごとく書いてあります、(拍手)」

是等ノ點ハ此ノ説ノ利トスル所ナリ。然レドモ尙ホ一考スルニ、胎ノ相續權ヲ認ムルハ私法ノ通念ヨシテ必スシモ明文ヲ要スルモノニアラサルヘタ、皇位ノ繼承ハ嚴ニ言ヘタ固ヨリ相續ノ觀念ト異ルト雖モ此ノ場合特ニ此ノ思想ヲ容レサルヘキ理由ナシ、而シテ繼承ノ順位ノ順位ヲ排除スルハ即チ本系ヲ離ルニ近ツクモノナリ、典範ノ趣旨里血統ノ本系ニ近キヲ欲ス、胎中ノ者ノ順位ヲ排除スルハ即チ本系ヲ離ルニ近ツクモノナリ、典範ノ趣旨里シテ之ニ在ルカ疑ナキ能ハス。こういつておる、あなたは非常にほ
間とされておつて、最後に行きますが、而シテ歴史上ニモ胎中皇子ノ皇位承ノ實例ナキニアラス典範カ果シニ上記ノ通念ニ反シ此ノ實例ノ示ス所ヲ廢止セントスルノ趣旨ニ出テタルモノナリヤ一層疑ナキ能ハス、或も積極説ヲ可トスルニアラサルカ。
かようにも認める方に賛成しておられる
やうであります、が、國務大臣はいつ
ら改論節されたのでありますか、そ
りたいと思います。

○金森國務大臣　お説の所はよく傾聽いたしました、實際この胎中天皇につきましての考へ方はかなりむずかしい問題でありまして、私共の書物を書きする時に、相當結論をつけるに迷つておつたということは今御説になくなました書物の示す所であります、しそれは昭和七年頃でありますたが、その頃の私の考えの段階を示しておますと、やはり國家の基本的な秩序は

學問的微細な判断である、微細と
うか、微密といふか、こまかのことと
辯説してつくる、その道行きではうき
く行かないものであります、大きな筆
を逐つて、疑いなき、はつきりした筆
道をとらなければ行くものではない。
いうふうの氣持が私を支配しておきま
した、その後とても胎中天皇の問題
は、やはり古くからの穂積八束博士
の考へがよいのではないかと考へてお
るわけであります、なおその後實際
事情を申しますと、こういう方面
關しまする現實の問題を扱つておる
等の意見を聽き、みづから反省をい
しまして、今日におきましては確固
動の道行きでなければ皇室の確實性
いふものは保てないという確信をも
て、その考へに従つて典範を解釋し
おるわけでございます。

知れませんが、私どもの多年の経験から普通の結論としておりますることは、わからぬ問題は明文をもつて解決しない方がよいという一つの結論をもつております、と申しますのは、人間の考えは時とともに變化するものであり、常に眞理をその時の一番正しいという考え方で判断をするものと思つております、今の胎中天皇の問題は、私たちの現在の考えはどうかといわれますれば、わからぬということは答えられません、だからかくあるという結論をつくております、しかし社會意識づくつておらず、いかに社会意識といふものは生き物でありますか、そこで、そういう所でお私の今の考え方が間違つているということであれば、後世の識者がこれを叩き潰してよいわけであります、生きた判断を――そこにお餘裕を多く残しておく方がよいものではなかろうかと、かようにも考えておりまして、少し一段高い立場から物を見た考え方であります。

○殿田委員 以上で私の質疑を大體終

りたいと思うのですが、私が本日この席上で指摘した所も、いつかの本會議において同僚諸君が澤山の問題を指摘されておりますが、これらの問題もほとんど例外なしにこの典範に題も民主主義の原理に反し、或は新しい憲法や司法上の原則とも矛盾している封建的な條項が澤山盛られておるということであります、少くとも民主主義の下に平和な新日本を再建し、無血革命によつて文化的な日本を建設しようとする所の趣旨とは、全然相容れない條項が澤山含まれておると私は考えます、勿論國家の象徴たる天皇については、多少の例外はあつてもよい、すなわち憲法二十二條において、一般國民

はいづれの國籍を取得することもできる、そういう條項は天皇には當てはまらないと私は信じます、天皇が外國の國籍を取得されるようなことになれば重大問題になりますが、そういう條項を除いて人間天皇、自然人の天皇といふうふうな場合には、或はそれらの皇族について差別的な待遇はなるべくやめなければならぬと私は信じます、こう

いう點について政府がよく反省され、また同僚諸君もろく研究なされて、この皇室典範が民主主義の原理に反しないように改正されることを私は希望いたしまして、私の質疑を打切りたいと思います(拍手)

○樋見委員長 本日午後續行するつもりでおりましたが、本日の午後は金森國務大臣が権密院で皇室經濟法の審議に出席されるそうであります、そのため故障がありますので、本委員會に出席ができないということでありますから、今日の會議はこの程度に止めることにいたします、明日の午前も同様な事情で出席できぬといふ話でありますから、明日も休みまして、次會は明後十一日の午前十時から開會することにいたしますから御諒承願いたいと思います、本日はこれにて散會いたします

午後十一時五十六分散會

昭和二十一年十二月二十八日印刷

昭和二十一年十二月二十九日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局